

SISTEMA PENITENCIARIO



SÍNTESIS INFORMATIVA



COMUNICACIÓN SOCIAL



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD INNOVADORA
Y DE DERECHOS



En el juego fue disputado en el campo del Reclusorio Varonil Oriente.

La celebración no faltó entre los ganadores.

TAZÓN INTER CENTROS PENITENCIARIOS	
14	6
RENOS	PERROS

ROBERTO GARCÍA

d a - llas de ganadores a los Perros.

CIUDAD DE MÉXICO.-

En un encuentro cerrado pero emocionante, los Renos del Reclusorio Norte se proclamaron campeones del Tazón Inter Centros Penitenciarios tras vencer 14-6 a los Perros de Santa Martha.

En el juego de fútbol americano disputado en el campo del Reclusorio Varonil Oriente, la ofensiva visitante se vio maniatada por el poder de los locales, quienes encontraron en dos buenas ofensivas los puntos necesarios para alzarse con la victoria.

Tras la culminación del encuentro, los internos de ambos centros penitenciarios se dieron la mano y, en un gesto de deportivismo, los integrantes de los Renos regalaron sus m e -

También en la premiación, se realizó la entrega de un trofeo especial para un interno de 58 años de edad, quien se mantiene activo en el equipo de Santa Martha.

El subsecretario del Sistema Penitenciario, Omar Reyes Colmenares, mencionó la importancia del deporte como medio de reinserción social, pues les ayuda a derribar los prejuicios contra los internos.

"Han acabado los prejuicios de que no podemos reunir a dos equipos por temas de violencia, hoy tenemos equipos donde personas privadas de la libertad comparten entrenamiento" dijo.

Las autoridades esperan seguir realizando el torneo.

Los Renos del Reclusorio Norte se alzaron con la victoria.

JUAN BALTA FUE LLEVADO A SANTA MARTHA

Traslado de narco desata violencia en oriente de CDMX

El regreso de Juan Carlos Maldonado, *Juan Balta*, a una prisión de la Ciudad de México, hace unos días por orden de un juez federal, desató, en el oriente de la capital, una serie de hechos de violencia.

Entre esos sucesos está el atentado contra Leonardo Maldonado García, sobrino de *Juan Balta*, el sábado, en Iztacalco; así como la aparición de un narcomensaje en el que se anuncia el regreso de *Juan Balta*.

“Estoy de regreso y la guerra empieza. Principalmente tu Chivo, atentamente JB (*Juan Balta*)”, dice el mensaje escrito en una cartulina colocada el fin de semana, junto con dos cabezas de cerdo, en plena vía pública.

Registros oficiales revelan que, tras la detención de *Juan Balta*, en 2021, el gobierno de la Ciudad de México gestionó su traslado al penal federal número 13, en Miahuatlán, Oaxaca, donde estuvo varios meses.

De hecho, desde su ingreso a esa prisión, *Juan Balta* comenzó a impugnar, vía amparo, su regreso a una cárcel de la capital del país donde la disciplina es más relajada, lo que permite a criminales seguir operando aun en reclusión.

Autoridades capitalinas consultadas dijeron que hace unos días un juez federal autorizó que *Juan Balta* fuera regresado a una prisión capitalina, por lo que se le trasladó e internó en la penitenciaría de Santa Martha Acatitla.

Las autoridades consultadas dijeron que esa situación ha generado una serie de hechos de violencia tanto al interior de la prisión como fuera de ella. Por ejemplo, el sábado 15 de julio el sobrino de *Juan Balta* sufrió un atentado que lo tiene al borde de la muerte.

Se trata de Leonardo Maldonado García, *el Nene*, de 23 años. A las 15:25 horas de aquel día estaba en una motoneta azul placas 6B5TB, en

Canal de Tezontle y Sur 159, colonia Ramos Millán, cuando tres hombres lo atacaron a tiros.

En el lugar, además del *Nene*, resultó herido Ismael Cansino, *el Perusi*, de 32 años; una mujer que estaba con *el Nene* resultó ilesa.

Juan Balta fue miembro del cártel *La Unión Tepito*, pero logró su escisión y conformó una organización propia desde 2018. Su grupo se dedica a tráfico de drogas, extorsión y sicariato. De hecho, una de las características de esta organización es que “renta” sicarios.

Autoridades de la policía capitalina confirmaron que investigan la posible relación entre *Juan Balta* y los miembros de la célula de sicarios que atentó contra el periodista *Ciro Gómez Leyva*.—*David Saúl Vela*



INDAGAN ATAQUE CONTRA SOBRINO DE JUAN BALTA

Policías de Investigación indagan el ataque armado que sufrió Leonardo Maldonado, *El Nene*, sobrino de *Juan Balta*, el cual fue atacado a balazos junto con otro sujeto apodado *El Peruci*, en la alcaldía Iztapalapa. Ambos sujetos son acusados de extorsionadores y *El Nene* permanece internado en el Hospital de Balbuena.



Tv. Sofía acerca a presos al stand up

Niño de Rivera protagoniza *Libre de reír*, documental que refleja parte de los talleres que la comedianta ofreció en la cárcel y que comienza este 21 de julio por Prime Video

ALEJANDRO MEMBRILLO
CIUDAD DE MÉXICO

Sofía Niño de Rivera confía en la capacidad transformativa del *stand up*, una convicción que la ha acompañado a lo largo de su carrera como comedianta y que ahora lleva a la pantalla a través de *Libre de reír*, la nueva serie documental de Prime Video que se estrena el próximo viernes 21 de julio.

A lo largo de cinco episodios, *Libre de reír* sigue a Niño de Rivera al frente de un grupo de presos del reclusorio de Santa Martha Acatitla con la intención de enseñarles a transformar su historia, sus vivencias y experiencias en una rutina cómica que les permita encontrar una nueva forma de ver la vida.

“Como comedianta supe que siempre tengo algo que aprender. Llevo 13 años haciéndolo, pero siempre es un género que me sorprende y sobre todo si se lo estás enseñando a alguien más, porque regresar a las bases de tu profesión siempre ayuda a enamorarte de ella otra vez”, explicó.

La producción detrás de *Libre de reír* buscó que el grupo que protagoniza la serie pudiera representar fielmente a la población que habita el penal. Por ello, en la parte final de la serie aquellos internos que se desarrollaron de mejor manera durante el taller tendrán

la oportunidad de salir de prisión por una noche y presentar su rutina ante un público libre.

“Muchas veces la evolución no sucede por el contexto en el que vives. Hay personas que no cambian de pensamiento porque nadie les ha dicho: ‘oye, mira, te voy a explicar’; hay otras que no quieren cambiar, pero si hay un diálogo se puede lograr la evolución juntos”, dice Sofía.

Esta serie invita al público a cuestionar qué personas se encuentran dentro de las cárceles de México. *Libre de reír* propone un acercamiento, entretenido y divertido, a la discusión; una invitación a la reflexión y la búsqueda de un propósito mutuo a través de la comedia.

“Es muy importante que (los presos) sepan que tienen la capacidad de aprender algo, porque no van a salir a ser comediantes, pero van a salir pensando que pueden aprender algo, que hay esperanza allá afuera. Creo que esta herramienta ayuda a que suba su autoestima, a que cambie la manera en que piensan de ellos mismos. He dado talleres hasta en empresas, donde no van a renunciar todos y volverse comediantes, pero sí van a tener una manera distinta de pensar en los traumas. Lo que sea que te dé luz al final del túnel ayuda para que vuelvas a empezar”, señaló.

La serie de Prime Video, que

llegará a más de 240 países, cuenta con la participación de la directora chilena Maite Alberdi, nominada al Oscar por *El agente topo* (2020), al frente del proyecto.

“Creo que soy una privilegiada, que tuve la suerte de que Sofía me invitara a trabajar en este proyecto, porque solo en la idea había una serie o una obra audiovisual que funcionaba en sí, más allá de que yo la dirigiera o no. El desafío audiovisual mío era cómo contar su historia sin poner el foco en los delitos. Fue increíble”, explicó Maite. ■

Expresión

Consta de cinco episodios, donde además de los talleres se muestran diversas formas de autoayuda para las internas.

El elenco

La serie también contó con la participación de invitados del mundo del *stand up*, como Daniel Sosa y Coco Celis.





La comediante afirma que el motivo principal de su labor es darle una motivación a la gente. ESPECIAL



Rosario Robles contará su vida en documental

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

Rosario Robles prepara un documental sobre su vida: desde sus inicios como líder estudiantil hasta los días en el penal de Santa Martha Acatitla.

“Puedes pasar por el infierno y salir con la frente en alto”, señala la ex secretaria de Desarrollo Social, quien con su historia busca inspirar a los jóvenes y, de paso, reivindicar su trayectoria política y social.

En entrevista para MILENIO, Robles dio a conocer que el documental saldrá a principios de 2024 y constará de cuatro o cinco capítulos, según lo que decidan los dos jóvenes productores, quienes —de momento— le pidieron a la ex diputada permanecer en anonimato.

La ex funcionaria detalló que abordará su vida “desde que era líder estudiantil y sindical, fundadora del PRD, de estar al lado de Cuauhtémoc en el 88, fefa de Gobierno, diputada federal, secretaria de estado, presidenta del sol azteca... luchadora siempre por los derechos de las mujeres y presa política”.

Robles consideró que es importante que los mexicanos conozcan su historia a profundidad, porque ha abierto brechas para las mujeres a lo largo de cinco décadas.

“Reivindicar una trayectoria, un legado a favor de las mujeres mexicanas, porque me ha tocado abrir brecha y conseguir muchos de los derechos de los que hoy gozamos. Soy parte de esa generación, he jugado un papel destacado, y de alguna manera (busco) mostrar que puedes pasar por el infierno y salir de él, salir libre y con la cara en alto, con la tranquilidad de poder seguir luchando por nuestro país”.

La ex jefa de Gobierno del Distrito Federal agregó que quiere inspirar con su historia a la juventud, pues en sus recorridos por el país se ha percatado de que la gente tiene miedo.

“Ese temor lo tenemos que vencer; yo quiero inspirar, sobre todo a los jóvenes, con mi historia, de que es posible vencer ese miedo y poder realmente unir nuestras manos para rescatar a nuestra patria”, resaltó.

Robles publicó un *spot* del documental *Rosario de México*, en el que de paso se critica a Andrés Manuel López Obrador: “La esperanza de un país fue depositada en una promesa... él la traicionó”, se escucha. ■





BAJOSOSPECHA

ROSARIO Y LA RUEDA DE LA FORTUNA

POR BIBIANA BELASSO

bibibelsasso@hotmail.com

Rosario Robles quedó absuelta, de manera definitiva, el pasado 24 de febrero, del delito que la mantuvo en prisión. El ilícito por el cual estuvo en el reclusorio, el de omisión, no ameritaba el encierro, pero de manera dolosa y con pruebas falsas fue enviada a Santa Martha Acatitla.

Es por lo menos sospechoso que una mujer que tuvo serias confrontaciones con el Presidente de la República desde muchos años atrás, haya acabado encerrada durante tres años en prisión con pruebas falsas.

La justicia llegó para Rosario, declarada inocente de las acusaciones, como lo determinó un juez, que se asombró que no se haya castigado a quien presentó una prueba falsa para encarcelarla y lamentó que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) no haya actuado en lo que ella califica como "un abuso de poder".

Fueron casi tres años los que pasó Robles Berlanga en el reclusorio. Tres años en la cárcel, acusada de un delito que no ameritaba permanecer tras las rejas, que nunca se le comprobó y por el que nadie más fue detenido: la llamada Estafa Maestra, en la que se denunció un esquema de desvío de recursos con la participación de varios funcionarios y servidores públicos, personal de universidades públicas y personas físicas que tenían empresas fantasma. Una trama que tampoco la FGR pudo establecer con claridad cómo supuestamente funcionaba.

No se pudo comprobar el enriquecimiento de Robles con la Estafa Maestra, pero sí estuvo detenida y sufrió una campaña de desprestigio. Para muchos, hoy Robles es la ratera de la Estafa Maestra, una acusación que no se probó, pero sí la difamó.

Después de tratarla de involucrar en ese presunto desfalco, la FGR sólo la pudo acusar de ser omisa y de permitir con su omisión un quebranto de más de cinco mil millones de pesos al erario federal. Pero de la misma forma en que la trama no terminó de ser comprobada por la FGR, como tampoco la mayoría de sus integrantes, a Robles nunca se le encontró un solo peso de ese dinero. Eso sí, Emilio Zebadúa, quien fungió como oficial mayor de Robles y quien firmaba todo lo relacionado con el dinero, se convirtió en testigo protegido para declarar contra ella.

Para Rosario Robles este caso ha quedado atrás, pero no olvidado, primero porque este do-

mingo 16 de julio, la ex titular de Sedesol y Sedatu y exjefa de Gobierno de la Ciudad de México dio a conocer un video en donde narra lo que ella llama como "el momento más oscuro" de México de la historia reciente del país. Es el adelanto de una serie que saldrá a principios del 2024 narrando su historia.

Por ahora dice que no hablará de sus aspiraciones políticas porque todavía no estamos en épocas electorales y asegura que se viola la ley si se adelantan los procesos.

Han quedado ya eliminadas las medidas cautelares en su contra, que incluían ir al reclusorio de forma quincenal para firmar y la restricción de salir del país, lo que le permitió obtener su libertad de forma plena.

Fueron años de lucha luego de que el 13 de agosto de 2019 acudió a los juzgados del Reclusorio Sur y el juez de Control, Jesús Delgadillo Padierna, le dictó formal prisión, señalada por el delito de ejercicio indebido del servicio público.

Ella se presentó voluntariamente en esa ocasión, pero no volvió a su casa, junto a su familia. Tras una larga audiencia su destino fue el penal de Santa Martha Acatitla, donde comenzó una batalla legal para buscar su libertad.

Paradójicamente, el juez que la sentenció es sobrino de Dolores Padierna y René Bejarano, adversarios políticos de Robles.

Para agosto del 2022 y tras varias audiencias, finalmente Rosario Robles salió del Centro Femenil de Reinserción Social. El juez Ganther Alejandro Villar Ceballos determinó modificar la medida cautelar de prisión preventiva a presentación periódica ante la autoridad judicial.

En paralelo a esta acusación, la FGR acusaba a la exfuncionaria de delincuencia organizada y lavado de dinero, por ello, los abogados de Robles iniciaron la defensa contra estos delitos a través de amparos y en mayo de este año, un juez también ordenó que fueran retiradas las órdenes de aprehensión en su contra.

La Secretaría de la Función Pública también la había inhabilitado diez años por una cuenta de nómina de dos mil pesos que, supuestamente, no declaró y que nunca tuvo ningún movimiento, pero apeló en diversas instancias, como la Suprema Corte, y ganó.

Recuerda que nunca le quitaron sus derechos políticos, debido a que tuvo la categoría de "presunción de inocencia", pues asegura que siempre fue inocente y estuvo en la cárcel como inocente, por lo que siempre tuvo vigentes sus derechos políticos.

Ahora Robles, en el afán de limpiar su nombre, que fue dañado severamente con esas acusaciones, ha iniciado lo que llama "la Ruta por la Libertad", dice que en agradecimiento a las personas



que le abrieron las puertas a su hija, Mariana, en varias partes del país, cuando ella estuvo en la cárcel y exigía que fuera liberada.

En el estado de Guerrero, declaró: "Me veo en la oposición, no me veo en el espacio de los que me metieron a la cárcel injustamente, en qué nivel, en qué papel, en qué ámbito, no es algo que haya decidido, ni algo que pudiera yo comentar en este momento".

Hoy a esa gira se suma sus aspiraciones de regresar a la vida política, a la cual incursionó a muy temprana edad. Una vida política que ha tenido épocas muy altas y otras muy bajas. Ha sido la primera jefa de Gobierno de la Ciudad de México, cuando fue interina en la administración de Cuauhtémoc Cárdenas; fue presidenta nacional del PRD y funcionaria de Peña Nieto, ha estado en la cárcel por motivos políticos y al inicio de su carrera fue dirigente universitaria y sindical de izquierda.

Veremos en los próximos meses si Robles Berlanga logra trabajar con éxito su regreso. Han sido golpes muy fuertes para ella en lo personal, económico y político.

La política es una rueda de la fortuna, a veces se está arriba, otras abajo, pero nunca hay que despreciar, ni subestimar a nadie porque esa rueda suele volver a girar.

VUELVE A GIRAR



Foto: Cuartoscuro

LA EXJEFA DE GOBIERNO, Rosario Robles, acompañada de su hija, Mariana Moguel, y sus abogados, al salir de una audiencia en el Reclusorio Sur, el 24 de febrero. La también extitular de Sedatu y Sedesol dio un adelanto, este fin de semana, de una serie sobre su caso que saldrá en 2024.





¡SÍGUENOS EN NUESTRAS REDES SOCIALES!

 **@SSC_CDMX**

 **@PolicíaCDMX**

 **@policia_cdmx**

 **Secretaría de Seguridad Ciudadana**

 **@ssc_cdmx**



GOBIERNO DE LA
CIUDAD DE MÉXICO



SSC

CIUDAD **INNOVADORA**
Y DE **DERECHOS**